



ANA MARÍA RODRÍGUEZ, POLÍTICA INSTITUCIONAL

Oviedo, 12 de diciembre, 2023, Junta General del Principado de Asturias

Buen día señorías:

Quiero en primer lugar agradecerles la oportunidad de comparecer en esta Comisión Parlamentaria sobre el proyecto de presupuestos regionales para 2024. Debo comenzar señalando que la anomalía se ha convertido en costumbre y Asturias vuelve a presentar tarde sus presupuestos incumpliendo los plazos establecidos en el Estatuto de Autonomía.

Para mi sindicato los presupuestos deben responder a tres objetivos esenciales: crear empleo, impulsar nuestra economía y proteger a las personas.

El proyecto de presupuestos para 2024 representa alrededor del 22% del PIB regional por lo que puede y debe tener un importante papel dinamizador. Asturias tiene importantes problemas sobre la mesa, estos presupuestos van encaminados en la buena dirección (se prioriza la inversión social) aunque aún carecen de medidas que a juicio de nuestro sindicato son muy necesarias y que procedo a detallarles.

Desde Comisiones Obreras compartimos en muchos casos los objetivos pretendidos con la política de beneficios fiscales que se vienen introduciendo en los presupuestos regionales en los últimos ejercicios, pero insistimos en la conveniencia de seguir revisando y eliminar aquellos de menor eficacia y poco redistributivos y acometer, con los recursos liberados, políticas de inversión y gasto social directos.

Estamos en contra de las rebajas generalizadas de impuestos que aplican otros Gobiernos autonómicos, y apoyamos el uso de la capacidad normativa del Principado para elevar la tributación a las rentas y patrimonios más elevados y crear nuevas figuras tributarias; por ejemplo, una ecotasa turística que bien podría haberse recogido ya en este proyecto.

Pese al traspaso de beneficiarios al IMV, el salario social va a seguir siendo necesario para atenuar las situaciones de vulnerabilidad de muchos hogares, y por eso se deben mejorar las cuantías, que son de las más bajas por comunidades autónomas. La subida del 2,5% prevista para 2024 nos parece insuficiente, y nuestra propuesta es situar el módulo básico en 480 euros (el 80% del IPREM). Recordemos que un 20,1% de la población asturiana se encuentra en riesgo de pobreza por ingresos bajos.

El mercado laboral asturiano presenta importantes desajustes entre oferta y demanda, una manifiesta falta de oportunidades de empleo y el paro de larga duración se mantiene en niveles inaceptables. En este contexto, las políticas de fomento del empleo y la formación para el empleo son especialmente necesarias por lo que desde CC OO de Asturias demandamos un plan de choque para el empleo para mujeres, jóvenes y mayores de 45 años. Sin olvidarnos de lo importante que es la puesta en marcha de una vez de la FP con contrato.

El tejido productivo asturiano sigue presentando importantes debilidades (reducido tamaño de las empresas, baja intensidad tecnológica, pérdida de competitividad, precio de la electricidad elevado...) y afronta importantes retos (transición energética, digitalización...), por lo que son imprescindibles las políticas de promoción económica e industrial y un mayor esfuerzo en I+D+i que estimulen la actividad y el cambio en el modelo productivo. La nuestra es una de las regiones que menor esfuerzo inversor en I+D realiza, y lograr avances en esta materia requiere de un mayor compromiso por parte del empresariado asturiano: en 2022 el gasto en I+D de la Administración Pública aumentó más que en ninguna otra comunidad autónoma, pero el ejecutado por las empresas se recortó.

Proponemos la creación de un fondo de inversión pública en materia de industria innovadora que permita a la Comunidad Autónoma tener participación en empresas tractoras con arraigo en Asturias.

Desde CC OO de Asturias queremos proponer al conjunto de partidos políticos un cambio de modelo de cuidados desde la corresponsabilidad. La de todas las partes, sin olvidar que prioritariamente corresponde a los poderes públicos que es quien debe ofrecer cobertura y garantías de accesibilidad y universalidad.

En pocas palabras: necesitamos inversión, redistribución, corresponsabilidad, políticas eficaces de cuidados sostenidas desde el empleo digno. Somos la comunidad autónoma con mayor brecha salarial, de ahí la necesidad de un pacto integral de cuidados. Todas las personas tenemos derecho a ser cuidadas cuando lo necesitamos para nuestra supervivencia y autonomía personal, sea en la primera infancia, en la enfermedad, en la discapacidad, en la dependencia. Son muchas las necesidades de cuidados que quedan sin cubrir. Y que recaen en el ámbito familiar, expresión que oculta que en quien recaen es en las mujeres de la familia. Saludamos por tanto la extensión y gratuidad de las escuelas de 0 a 3 años pero exigimos que se acabe de una vez con la lista de espera para la valoración de la discapacidad.

Por último insistimos en la exigencia de la máxima ejecución de las actuaciones proyectadas en cuanto a inversión pública (algunas cifras presupuestadas no recogen incrementos reales sino retrasos en la ejecución de proyectos) y esperamos que los Presupuestos Generales del Estado recojan inversiones en la región, entre otras para la mejora de la red de cercanías ferroviaria. De nada nos servirá una Alta Velocidad si los trenes de cercanías no vertebran y cohesionan el territorio.

Por todo lo expuesto, desde Comisiones Obreras de Asturias valoramos el proyecto de presupuestos presentado por el Gobierno de coalición progresista para 2024, ya que recoge medidas encaminadas a seguir fortaleciendo el Estado del bienestar animando a que sean tenidas en cuenta nuestras apreciaciones de mejora.